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上世紀好幾套上世紀好幾套荷里活荷里活電影電影，，都曾經出現過這樣的場景都曾經出現過這樣的場景——
夜幕下夜幕下，，香港高樓林立的街道兩旁香港高樓林立的街道兩旁，，霓虹閃爍霓虹閃爍，，好不繁華好不繁華。。世世
界上不少沒有到過香港的人界上不少沒有到過香港的人，，就是從電影就是從電影畫面中認識這個不夜畫面中認識這個不夜
城城。。如今如今，，香港的霓虹燈飾隨社會發展香港的霓虹燈飾隨社會發展逐一被拆卸逐一被拆卸，，行業式行業式
微微。。胡智楷是少數默默堅持的霓虹燈工匠胡智楷是少數默默堅持的霓虹燈工匠，，他尋找他尋找
霓虹燈與藝術結合的可能性霓虹燈與藝術結合的可能性，，並並授徒傳承手藝授徒傳承手藝，，希希
望城內的霓虹燈飾望城內的霓虹燈飾，，再放光芒再放光芒。。 記者記者：：靜儀靜儀

璀璨霓虹黯然落幕璀璨霓虹黯然落幕
落地藝術光芒延續落地藝術光芒延續
璀璨霓虹黯然落幕璀璨霓虹黯然落幕

霓虹燈技術源於法國霓虹燈技術源於法國，，傳入香港已逾百年傳入香港已逾百年。。
昔日在這個街道狹窄的城市內昔日在這個街道狹窄的城市內，，霓虹招牌密密霓虹招牌密密
麻麻層層疊疊縱橫交錯麻麻層層疊疊縱橫交錯，，成為香港獨特的城市成為香港獨特的城市
風景線風景線，，惟現時街頭已難看到這般光景惟現時街頭已難看到這般光景。。因應因應
建築條例的修改建築條例的修改，，曾經展現於街道的霓虹招曾經展現於街道的霓虹招
牌牌，，已變成藏於博物館內的展品已變成藏於博物館內的展品。。在香港任職在香港任職
霓虹燈工匠霓虹燈工匠4040年的胡智楷年的胡智楷，，工作也從製造招工作也從製造招
牌牌，，轉型為製作藝術燈飾轉型為製作藝術燈飾。。

從戶外到室內從戶外到室內
20142014年年，，香港香港M+M+博物館舉辦博物館舉辦「「探索霓虹探索霓虹」」

網上展覽活動網上展覽活動，，喚起了港人對霓虹招牌的關喚起了港人對霓虹招牌的關
注注。。新一代人從網上展品新一代人從網上展品認識到霓虹燈與香港認識到霓虹燈與香港
城市發展的關係城市發展的關係，，上一代人則從上一代人則從中緬懷昔日霓中緬懷昔日霓
虹招牌掛滿街的璀璨市景虹招牌掛滿街的璀璨市景。。胡智楷顯然屬於後胡智楷顯然屬於後
者者。。面對業界式微面對業界式微，，他幾番想過轉行他幾番想過轉行。。自從自從
M+M+的展覽之後的展覽之後，，卻又多了設計師卻又多了設計師、、藝術家找藝術家找
他合作他合作，，以霓虹燈演繹藝術創意以霓虹燈演繹藝術創意。。胡智楷受訪胡智楷受訪
時表示時表示：「：「眼見同行不是退休便是轉軌道眼見同行不是退休便是轉軌道，，我我
亦曾考慮過另覓工作亦曾考慮過另覓工作。。但每當想轉行時但每當想轉行時，，總有總有
新的訂單新的訂單，，兜兜轉轉又回來了兜兜轉轉又回來了。」。」
受到與新一代設計師及藝術家的合作項目啟受到與新一代設計師及藝術家的合作項目啟

發發，，胡師傅嘗試將巨型霓虹招牌胡師傅嘗試將巨型霓虹招牌，，改做成家用改做成家用
燈飾燈飾，，希望令霓虹燈希望令霓虹燈「「入屋入屋」，」，不至於被淘不至於被淘
汰汰，，結果成功吸引人注意結果成功吸引人注意，，包括以往曾經來香包括以往曾經來香
港旅遊港旅遊、、被那個燈紅酒綠的霓虹市景所吸引的被那個燈紅酒綠的霓虹市景所吸引的
外國旅客外國旅客。「。「現在不乏外國人找我訂做燈飾現在不乏外國人找我訂做燈飾，，
如有瑞士客戶訂做如有瑞士客戶訂做『『HOMEHOME』』英文字燈飾帶回英文字燈飾帶回
家家；；也有人委託我製作包含自己名字及愛心圖也有人委託我製作包含自己名字及愛心圖
案的燈飾用在婚禮上案的燈飾用在婚禮上。」。」胡師傅拿起最近製作胡師傅拿起最近製作
的中國結霓虹燈飾的中國結霓虹燈飾，，表示將其縮小變成家用燈表示將其縮小變成家用燈
飾飾，，要進一步追求精緻感與美感要進一步追求精緻感與美感，，好比藝術創好比藝術創
作作。。

從林立到凋零從林立到凋零
大型霓虹燈招牌在上世紀八九十年代幾乎是大型霓虹燈招牌在上世紀八九十年代幾乎是

隨街抬頭可見隨街抬頭可見，，近年卻無聲無息地減少近年卻無聲無息地減少，，原因原因
是屋宇署於是屋宇署於20102010年全面實施年全面實施《《建築物條例建築物條例》》
制定的制定的「「小型工程監管制度小型工程監管制度」，」，嚴格規定了招嚴格規定了招
牌的伸出尺寸及架空距離等牌的伸出尺寸及架空距離等，，城中的巨型招牌城中的巨型招牌

頓成僭建物頓成僭建物，，令霓虹燈行業面臨極大令霓虹燈行業面臨極大危機危機。。根根
據屋宇署估算據屋宇署估算，，20132013 年香港約有年香港約有 1212 萬個招萬個招
牌牌，，截至截至20232023年年55月月，，該署統計本港只有約該署統計本港只有約
11..99 萬塊合法及經檢核的招牌萬塊合法及經檢核的招牌。。胡智楷形容胡智楷形容
「「一刀切一刀切」」的條例把這行業推進了夕陽範圍的條例把這行業推進了夕陽範圍：：
「「香港過去因霓虹招牌引發的嚴重事故寥寥可香港過去因霓虹招牌引發的嚴重事故寥寥可
數數，，自修訂自修訂《《建築物條例建築物條例》》後後，，霓虹招牌的製霓虹招牌的製
作與維修成本大大提升作與維修成本大大提升，，令從業員的工作量大令從業員的工作量大
減減。」。」本來霓虹招牌舊了必須維修或替換本來霓虹招牌舊了必須維修或替換，，胡胡
師傅指曾有商戶申請鋸短原有招牌鐵箱以符合師傅指曾有商戶申請鋸短原有招牌鐵箱以符合
規定規定，，惟屋宇署回覆所有個案均必先拆卸招惟屋宇署回覆所有個案均必先拆卸招
牌牌，，再重新入紙申請再重新入紙申請。。由於程序繁複由於程序繁複，，不少老不少老
店只好選擇將掛了幾十年的招牌拆下店只好選擇將掛了幾十年的招牌拆下，，新開的新開的
商舖為免麻煩亦不再願意做大型霓虹燈招牌商舖為免麻煩亦不再願意做大型霓虹燈招牌，，
甚至連招牌也不做甚至連招牌也不做。。
除了冷冰冰的法例不可逾越除了冷冰冰的法例不可逾越，，成本較低成本較低、、顏顏

色絢麗的色絢麗的LEDLED燈招牌在千禧年代出現燈招牌在千禧年代出現，，亦是亦是
令霓虹燈式微的主要原因令霓虹燈式微的主要原因。。相比相比LEDLED燈燈，，霓霓
虹燈受限灌注的氣體虹燈受限灌注的氣體，，顏色選擇少是致命傷顏色選擇少是致命傷。。
今天今天，，LEDLED招牌更發展成電視廣告屏幕招牌更發展成電視廣告屏幕，，形形
式多樣式多樣，，基本已取代了霓虹招牌基本已取代了霓虹招牌。。

從地標到僭建從地標到僭建
巨型霓虹招牌越來越少巨型霓虹招牌越來越少，，與科技發展也有密與科技發展也有密

切關係切關係。「。「我在上世紀八十年代入行我在上世紀八十年代入行，，那時香那時香
港經濟騰飛港經濟騰飛，，街舖為吸引路人注意街舖為吸引路人注意，，都會做一都會做一
塊霓虹燈招牌塊霓虹燈招牌。。不但夜總會不但夜總會、、舞廳舞廳、、酒吧等晚酒吧等晚
上營業的商戶願意花錢上營業的商戶願意花錢，，連金舖連金舖、、銀行銀行、、酒樓酒樓
等大商家亦費盡心思以霓虹招牌吸引眼球等大商家亦費盡心思以霓虹招牌吸引眼球。。在在
還沒有互聯網的年代還沒有互聯網的年代，，城中具特色的巨型霓虹城中具特色的巨型霓虹
招牌招牌，，便成為了路標便成為了路標。。現在這類地標式招牌已現在這類地標式招牌已
甚為少見甚為少見。」。」胡師傅回憶胡師傅回憶，，那些年通常會相約那些年通常會相約
朋友在酒樓的霓虹招牌下會合朋友在酒樓的霓虹招牌下會合，，皆因其體積龐皆因其體積龐
大大，，如深水埗的如深水埗的「「信興酒樓信興酒樓」」招牌高近四層招牌高近四層
樓樓，，懸掛在密集的攤檔和店舖之上懸掛在密集的攤檔和店舖之上，，即使在晚即使在晚
上上，，遠距離也能一眼看到遠距離也能一眼看到。。可是建築條例實施可是建築條例實施
後後，，巨型霓虹招牌被視為僭建物巨型霓虹招牌被視為僭建物，，拆的拆拆的拆，，縮縮
的縮的縮。「。「經營經營8080年的信興酒樓年的信興酒樓，，由於招牌不由於招牌不
符合規定而被迫拆卸符合規定而被迫拆卸。。對老店而言對老店而言，，被被『『拆招拆招
牌牌』』寓意不好寓意不好，，最後酒樓亦結業了最後酒樓亦結業了。」。」隨着智隨着智

能地圖普及能地圖普及，，巨型招牌的地標作用亦變得可有巨型招牌的地標作用亦變得可有
可無可無，，信興酒樓的招牌被時代巨輪輾碎信興酒樓的招牌被時代巨輪輾碎，，似乎似乎
是無可避免是無可避免。。

從盛行到沒落從盛行到沒落
現年現年5757歲的胡師傅歲的胡師傅，，過去過去4040年親歷了行業年親歷了行業

的高低跌宕的高低跌宕，，但他仍然不捨放棄這門手藝但他仍然不捨放棄這門手藝。。
「「回想八十年代後期回想八十年代後期，，我與師兄弟一同開設霓我與師兄弟一同開設霓
虹光管工場虹光管工場，，經常接到大型招牌訂單經常接到大型招牌訂單，，為趕工為趕工
會將招牌上的字分拆給不同的霓虹公司會將招牌上的字分拆給不同的霓虹公司、、工場工場
負責負責，，各自做好後再組合裝嵌於燈箱上各自做好後再組合裝嵌於燈箱上。。那時那時
旺市旺市，，更衍生出住家式屈光管師傅更衍生出住家式屈光管師傅，，多數於油多數於油
尖旺的唐樓裏尖旺的唐樓裏，，在一張大飯桌上工作在一張大飯桌上工作。」。」胡師胡師
傅回憶傅回憶，，最忙時試過整整兩星期沒有回家最忙時試過整整兩星期沒有回家，，晚晚
上做累了在工場開一張摺床上做累了在工場開一張摺床倒頭就睡倒頭就睡，，醒來又醒來又
繼續工作繼續工作。「。「記得當年記得當年『『餐廳餐廳』』和和『『海鮮酒海鮮酒
家家』』是最常用的字是最常用的字，『，『餐廳餐廳』』及及『『鮮鮮』』字燒製字燒製
難度最高難度最高。」。」那些年紅紅綠綠的海鮮酒家那些年紅紅綠綠的海鮮酒家、、大大
酒樓霓虹燈招牌照亮整條彌敦道酒樓霓虹燈招牌照亮整條彌敦道，，胡師傅在那胡師傅在那
個被形容為個被形容為「「魚翅撈飯魚翅撈飯」」的時代的時代，，工作多到應工作多到應
接不暇接不暇，，月入高達四五萬元月入高達四五萬元。。如今如今「「魚翅撈魚翅撈
飯飯」」的畫面的畫面，，只存在於人們的回憶和相片之只存在於人們的回憶和相片之
中中。。胡智楷亦從以往做大商戶的招牌胡智楷亦從以往做大商戶的招牌，，轉為現轉為現
時製作小型霓虹燈飾時製作小型霓虹燈飾。。雖然收入遠不及雖然收入遠不及往昔往昔，，
但他說現在的工作過程更開心但他說現在的工作過程更開心，，能夠完成一件能夠完成一件
富藝術感的作品富藝術感的作品，，成功感更強烈成功感更強烈。「。「我依然喜我依然喜
歡霓虹燈歡霓虹燈，，經過人手扭曲經過人手扭曲，，每一支霓虹光管會每一支霓虹光管會
呈現不同的效果呈現不同的效果。」。」他表示霓虹燈可在小範圍
內製成立體燈飾，反觀LED需要有支撐物，
暫未完全取代霓虹燈。
胡智楷感謝保育工作者對霓虹燈關注胡智楷感謝保育工作者對霓虹燈關注，，令人令人

依然會留意霓虹招牌在這座城市中扮演着什麼依然會留意霓虹招牌在這座城市中扮演着什麼
角色角色。。他期望相關團體除了儲存舊有的招牌他期望相關團體除了儲存舊有的招牌
外外，，也應該向外間展示霓虹燈最美的一面也應該向外間展示霓虹燈最美的一面，，只只
要大眾發掘到霓虹燈有值得保留的地方要大眾發掘到霓虹燈有值得保留的地方，，自然自然
有人會延續它的光芒有人會延續它的光芒。。

一副霓虹燈招牌的誕生一副霓虹燈招牌的誕生，，需要經過草圖設計需要經過草圖設計、、屈屈
曲光管曲光管、、接駁電力及安裝等多重工序接駁電力及安裝等多重工序。。胡智楷向記胡智楷向記
者介紹者介紹，，昔日霓虹燈招牌的製作由造燈箱放置火昔日霓虹燈招牌的製作由造燈箱放置火
牛牛、、屈曲光管屈曲光管、、搭棚架搭棚架、、油漆油漆、、組裝及接駁電線共組裝及接駁電線共
五個部分的工序組成五個部分的工序組成，，每個工序都由專門每個工序都由專門的的師傅級師傅級
人馬負責人馬負責，，才能確保安全才能確保安全。。例如例如，，霓虹燈招牌的棚霓虹燈招牌的棚
架並非普通搭棚工人架並非普通搭棚工人懂得搭建懂得搭建，，對於棚架尺寸尤其對於棚架尺寸尤其
講究講究。。

胡智楷胡智楷由任職霓虹燈招牌裝嵌師傅的父親帶入由任職霓虹燈招牌裝嵌師傅的父親帶入
行行，，當屈曲霓虹光管學徒當屈曲霓虹光管學徒。。他指他指屈屈光管工藝易學難光管工藝易學難
精精，，如如加熱光管時對火候的把控加熱光管時對火候的把控、、吹氣將光管定形吹氣將光管定形
的力度等的力度等，，均需要長均需要長時間浸淫才能熟練時間浸淫才能熟練。。與大多數與大多數
傳統手工行業相似傳統手工行業相似，，胡師傅的手藝全靠胡師傅的手藝全靠「「偷師偷師」」及及
自己鑽研自己鑽研，，日復日邊做邊學而成日復日邊做邊學而成。。隨着行業式微隨着行業式微，，
現時全港只剩下約現時全港只剩下約77至至88名屈光管師傅名屈光管師傅，，手藝面臨失手藝面臨失
傳傳。。

徒弟數十個徒弟數十個

曾有西班牙媒體報道指胡師傅曾有西班牙媒體報道指胡師傅不願意收徒弟不願意收徒弟，，不不
願意傳承技術願意傳承技術。。因此因此，，他經常被保育界人士追問他經常被保育界人士追問，，
會否會否傳藝傳藝予新人予新人。。他對此澄清他對此澄清：「：「那家媒體從未那家媒體從未訪訪

問過問過我我，，我亦沒說過不收徒我亦沒說過不收徒
弟弟。。事實上事實上，，我教我教的學生包括的學生包括
內地的有數十個內地的有數十個，，而且授徒從而且授徒從
不收學費不收學費。」。」他表示他表示，，這門手這門手
藝非一朝一夕能學懂藝非一朝一夕能學懂，，且難以且難以
謀生謀生，，來拜師的人來拜師的人多數三分鐘多數三分鐘
熱度熱度，，令他收徒時態度謹慎令他收徒時態度謹慎。「。「現在現在的徒弟詠琪的徒弟詠琪，，
初相識時他還在讀大學初相識時他還在讀大學，，當時希望我教他製作霓虹當時希望我教他製作霓虹
燈燈，，以便完成畢業功課以便完成畢業功課。。經過數次接觸經過數次接觸，，發現他發現他不不
是一時興起是一時興起，，感受到他學藝的堅持感受到他學藝的堅持，，才收他為徒才收他為徒。。
他他斷斷續續學了近斷斷續續學了近55年年，，熱情未減熱情未減。」。」胡師傅表示胡師傅表示，，
想光管製作得圓滑平順想光管製作得圓滑平順，，除了細心與認真外除了細心與認真外，，經驗經驗
也十分重要也十分重要。。雖然屈光管的危險程度不及雖然屈光管的危險程度不及高空工作高空工作
的裝嵌師傅的裝嵌師傅，，但亦會但亦會燙傷燙傷、、被玻璃劃傷被玻璃劃傷。。若碰上若碰上複複
雜雜、、多彎多彎位的字形或圖案位的字形或圖案，，製作過程更是充滿壓製作過程更是充滿壓
力力。。
胡智楷馳騁業界數十載胡智楷馳騁業界數十載，，做過的做過的招牌多到他都招牌多到他都忘忘

記了記了，，有很多亦有很多亦已被拆卸已被拆卸。。他他最得意最得意、、也是最也是最著名著名
的作品的作品，，是中銀大廈外牆的三角形霓虹燈是中銀大廈外牆的三角形霓虹燈，，花了近花了近
四個月時間四個月時間製成製成。。逾逾40004000條霓虹燈管包裹大廈的三條霓虹燈管包裹大廈的三
角柱身角柱身，，簡約的線條描繪出大廈的輪廓簡約的線條描繪出大廈的輪廓，，讓建築物讓建築物

在黑夜中在黑夜中發放光芒發放光芒。。
談及未來談及未來，，他表示只要仍有工作他表示只要仍有工作，，就不會退休就不會退休：：

「「如行內最年長的黃健華師傅如行內最年長的黃健華師傅，，8080多歲依然堅持點多歲依然堅持點
亮本地霓虹燈行業亮本地霓虹燈行業。」。」胡師傅期望有朝一日能開設胡師傅期望有朝一日能開設
工場工場、、舉辦工作坊舉辦工作坊，，提供短期課程提供短期課程，，讓更多人了解讓更多人了解
及學習霓虹燈製作技巧及學習霓虹燈製作技巧，，以另一種方式傳承手藝以另一種方式傳承手藝。。

▲▲胡智楷早預感室內燈飾擺設是霓虹燈的發胡智楷早預感室內燈飾擺設是霓虹燈的發
展出路展出路，，圖為他早年設計的眼鏡立體人像造型圖為他早年設計的眼鏡立體人像造型
霓虹燈霓虹燈，，甚有藝術意味甚有藝術意味。。 （（圖圖：：馮瀚文攝馮瀚文攝））

胡師傅指胡師傅指燒製燒製光管時要手光管時要手
快眼快快眼快（（左左），），當光管彎曲當光管彎曲
到理想到理想的形狀時要立即的形狀時要立即吹氣吹氣
（（下下），），避免字形避免字形下陷下陷不成不成
形形。。 （（圖圖：：馮瀚文攝馮瀚文攝））

▲▲信興酒樓的巨型招牌信興酒樓的巨型招牌
並非出自胡師傅手筆並非出自胡師傅手筆，，但但
他亦對這個他亦對這個深水埗地標被深水埗地標被
拆卸而拆卸而感到可惜感到可惜。。

▶▶胡智楷製作胡智楷製作、、仍留存在仍留存在
街道的招牌並不多街道的招牌並不多，，此此位於位於
尖沙咀的酒樓招牌是其一尖沙咀的酒樓招牌是其一。。

香港人情香港人情香港人情香港人情香港人情香港人情行內人語行內人語中
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大
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外
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大
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））

◀◀除中文字外除中文字外，，
胡智楷亦製作泰文胡智楷亦製作泰文
的餐廳招牌的餐廳招牌。。

胡師傅轉型製作小型胡師傅轉型製作小型
燈飾燈飾，，例如圖中的立體例如圖中的立體
霓虹燈聖誕樹霓虹燈聖誕樹。。

掃描看視頻掃描看視頻

霓虹燈轉型霓虹燈轉型

手藝式微 傳承不易手藝式微 傳承不易手藝式微 傳承不易手藝式微 傳承不易

落地藝術光芒延續落地藝術光芒延續


